

Créer et renforcer les liens entre tous les acteurs de la filière bois, de la 1^{ère} transformation à la prescription :

FCBA poursuit son Tour de France CTB, en partenariat avec Fibois Occitanie



Fin 2024, FCBA organisait sa dernière étape du Tour de France CTB de l'année, en partenariat avec Fibois Occitanie. Une rencontre cette fois orchestrée en région toulousaine, associant visite d'une scierie du groupe Monnet-Sève et soirée d'échanges entre une cinquantaine de professionnels de la filière bois, bureaux d'études et prescripteurs. Des acteurs aux métiers différents, évoluant dans le même secteur d'activité, animés par la même exigence qualité, mais ayant finalement peu l'occasion de se rencontrer, d'échanger sur leurs savoir-faire, besoins et priorités. C'est tout l'enjeu du Tour de France CTB, que FCBA renouvelle en 2025.

Retour sur l'étape occitane du Tour de France CTB



La 1^{ère} transformation du bois était à l'honneur pour cette toute dernière étape 2024 du Tour de France CTB, avec la visite de la scierie Bois Ariégeois, située à St-Paul-de-Jarrat (09).

Rachetée par le [groupe Monnet-Sève](#) en 2021, la scierie Bois Ariégeois a fait l'objet d'importants travaux de rénovation et de modernisation, en cohérence avec l'engagement technologique et sociétal du Groupe. Monnet-Sève a en effet toujours placé l'Humain au centre de son développement : amélioration des conditions de travail, valorisation des compétences, des plus traditionnelles aux plus techniques, considération de tous les métiers, internes et partenaires, dans une logique systémique. L'un des axes prioritaires pour répondre à cette exigence, est l'innovation. C'est dans cet objectif que s'est

inscrit le rachat et la modernisation de la scierie Bois Ariégeois.

Une nouvelle ligne triage – empilage automatisée a été installée. Elle est aujourd'hui l'une des seules en France à traiter des pièces de 150 mm x 150 mm en automatique. Une nouvelle ligne CANTER (système associant fraisage et sciage circulaire plus économe en termes de rendement matière) a également été installée en avril 2024. Son cubeur est certifié [CTB Cubage Bois Ronds](#).

Des technologies de pointe que les acteurs de la filière, conviés par FCBA, ont pu découvrir à l'occasion de cette étape du Tour de France CTB, et à travers elles, un aspect fondamental de leur secteur : la 1^{ère} transformation du bois. Au-delà, ils ont aussi pu en apprendre davantage sur les enjeux, les exigences qualité et la rigueur qui conditionnent aujourd'hui les filières amont.



Le partage d'expériences vu par les acteurs de la filière bois

Lorsqu'il lance le Tour de France CTB, en 2021, FCBA poursuit un objectif : accompagner, développer et renforcer une dynamique de rencontre, de réseau, de partage d'expertises et d'expériences entre les acteurs de la filière bois, sous le prisme de la qualité attestée et certifiée. Deux ans et 5 étapes du Tour de France CTB plus tard, la mécanique continue de séduire et fédérer, comme en témoignent les participants de l'étape occitane :

Le groupe Monnet-Sève se dit convaincu de l'intérêt de cette mise en relation entre acteurs animés par une même passion, le bois, mais n'ayant que de rares possibilités de se rencontrer, d'échanger : « Avec 5 scieries, 1 million de m³ de grumes sciées, 560 000 m³ de sciages, 50 000 m³ de lamellés-collés par an..., notre rythme est intense. Pourtant, nous avons à cœur d'ouvrir nos portes dès que cela est possible, pour valoriser nos métiers et notre industrie. Nous recevons beaucoup d'écoles notamment. Alors, quand FCBA nous a proposé d'élargir cet esprit à d'autres acteurs de la filière bois, professionnels, comme nous certifiés CTB, mais aussi prescripteurs, nous avons accepté avec plaisir. Nous sommes fiers de partager notre savoir-faire. Cela nous donne aussi l'occasion de mieux comprendre les enjeux de nos confrères et de travailler ensemble pour faire avancer la filière. » - Sacha Vives – Responsable investissements du groupe Monnet-Sève.

Cet esprit d'ouverture et de renforcement des liens et échanges entre les acteurs de la filière bois est fondamental pour Yann Clech, prescripteur bois de l'interprofession régionale [FIBOIS Occitanie](#), dont c'est également l'une des missions, menée à travers des visites de chantiers et d'entreprises de la filière : « Il est essentiel d'amener les acteurs du bois, prescripteurs, maîtres d'ouvrage et maîtres d'œuvre sur l'industrie 1^{ère} transformation, de faire de la pédagogie autour de certains sujets comme la déforestation. Cela leur permet d'avoir des éléments concrets pour briser les idées reçues, rassurer les possibles inquiétudes. Plus largement, ce type d'initiative contribue à mieux faire connaître la construction bois, dans tout son écosystème, et donc à la développer. En ce sens, cela s'inscrit totalement dans l'esprit du [Pacte Construction Bois Occitanie, à venir en 2025](#). »

Enfin, cette étape occitane, comme les précédentes, a également permis à des prescripteurs non spécialistes de la construction bois, de découvrir plus précisément cet univers : « Nous sommes dans la démarche de nous ouvrir plus largement à la construction bois, même si notre activité actuelle est plus orientée sur de gros chantiers industriels. Car nous constatons que ce marché offre des opportunités intéressantes en termes de construction durable et vertueuse. Ce temps d'échanges, proposé dans le cadre du Tour de France CTB, tombe donc parfaitement : nous pouvons à la fois appréhender plus concrètement cette filière, dans tous ses métiers et enjeux, rencontrer les acteurs qui la composent, leur poser nos questions en direct, nouer des premiers contacts... ». Laurent Vauquier, [cabinet Brunerie](#).

Le Tour de France CTB reprend la route en 2025

À l'image de l'univers de certifications CTB, le Tour de France CTB couvre tous les secteurs et étapes de la construction bois, depuis la 1^{ère} transformation, jusqu'au traitement et la préservation du matériau.

En 2025, il continuera à parcourir les différentes régions métropolitaines, réunissant acteurs de la filière et prescripteurs, pour leur permettre de faire connaissance, prendre le temps d'échanger et partager leurs expertises, toujours sous le prisme de la qualité certifiée, avec un premier rendez-vous d'ores et déjà fixé le 5 juin en région lyonnaise.

Contact presse :

Agence Le Bonheur est dans la Com'

01 60 36 22 12 – launay@bcomrp.com – fitoussi@bcomrp.com

À propos de l'Institut technologique FCBA (Forêt Cellulose Bois-construction Ameublement)

L'Institut technologique FCBA et ses équipes d'experts accompagnent les entreprises des filières forêt-bois et ameublement dans leur développement et leur conception de produits et de projets. L'innovation technologique est au cœur de ses missions, pour permettre aux entreprises une constante compétitivité.

FCBA est organisme certificateur depuis plus de 70 ans, contrôlé par le Comité français d'accréditation (COFRAC). Il certifie les marques de certification CTB dont il est le propriétaire ainsi que certaines marques NF pour lesquelles il est mandaté par l'AFNOR*.

FCBA délivre des certifications de référence pour les filières forêt-bois et ameublement, depuis l'approvisionnement et la 1^{ère} transformation jusqu'à la préservation et la durabilité des bois, en passant par la construction, la menuiserie et l'ameublement. Il délivre notamment pour cela les marques de certification de l'univers CTB, ainsi que la certification NF Fenêtres Bois.

Ces certifications peuvent être dédiées à des produits, services ou personnes. FCBA délivre également des certifications individuelles sous la marque CTB.

Liste complète des certifications sur le site fcba.fr : [Certifications - Institut Technologique FCBA](#)

*FCBA est accrédité par le COFRAC selon la norme NF EN ISO 17065 pour la certification de produits et services (portée d'accréditation n° 5-0011), portée disponible sur le site cofrac.fr.